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优秀生才能参加毕业典礼，
是大学的“傲慢与偏见”

文 / 石川
能说话、会说话、说得好话，

是开展好人际互动的基本功。说

话是有讲究的，不可胡言乱语、

妄言妄语，也不可无的放矢、无

关痛痒，让人不知所云，而是应

拥有“化”的效力。由此，笔者

便自然想到了“话”与“化”的

关系。

“话”，言也，是从口中说出

来的能表达思想感情的声音，是

人类最重要的交际工具。只要不

是先天的残疾，一个人从妈妈

的肚里呱呱坠地之后用上一两年

的功夫便能操话，并且随着身心

的发育和自身的操练而变得不断

丰富起来。“化”，当然是指事物

性质或形态的改变与变化。孤立

来看，“话”与“化”，仅仅只是

同音字，各自的意义却风马牛不

相及。但从说话的目的与功效来

考量，要说有效的话则不能不考

虑“化”，不然再多的话也会是

胡话、废话。从这个角度来思量，

“话”就是“化”的前提，“化”

则是“话”的目的。只有明了了

这层关系，我们所说的话，才可

称之为是最好的表达，而且会引

起所希望的变化。

在现实交往中，却有那么一

些人并不明白“话”与“化”的

关系，只顾一吐为快，从不考虑

所说的话会引起的后果，所说的

话不是没有使人产生积极的影响

或变化，就是让自己的形象变得

丑化，与人的关系还变得恶化。

他们要么没有目的而说话，说了

一大堆，甚至说得口干舌燥，却

让人云里雾里、不得要领；要

么不看对象而说话，遇到画家说

书法，碰到书家讲画画，总让人

匪夷所思、啼笑皆非；要么不分

场合而说话，严肃的话题开玩

笑，轻松的气氛玩紧张，总让

人觉得是星外的来客、人中的异

类；要么不看时机而说话，该说

的时候又不说，不该说的时候却

说了，让人觉得不是一个瞎操心

的“大草包”，就是一个乱放炮

的“鲁莽汉”；要么没有诚心而

说话，说得冠冕堂皇，说得虚情

假意，说得居高临下，让人觉得

受敷衍、受糊弄、受欺骗。他们

的话从来没有考虑“化”的效果，

顶多就是自娱自乐式的自说自话，

不仅没有带来其所希望的变化，

相反却使自己变得孤掌难鸣和孤

芳自赏。很难想象，这样的人会

拥有良好的人际关系；也很难想

象，他们会收获成功的人生。

其实，“话”只有与“化”相联，

话才是管用的话，才具有交流与

沟通的意义。但话要富含“化”

的效果，就不能将说话予以随便
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文 / 郭元鹏
6 月 17 日，离中考还有两

天，武汉市第六十四中学九（4）

班家长代继华，专程到学校和

老师们道别。在过去三年时间

里，她既是家长，也是学生。

根据学校“开门办学、推门听

课”的家长督学政策，该校每

位学生的家长至少每月会到学

校听一次课，少则一节，多则

一天。虽然每个家长都可以到

学校听课，但代继华算是“最

资深”、听课最多的一位。初

中三年，代继华旁听了 3000

多节课。她成为了真正的“陪

堂妈妈”。

 （据 6 月 20 日《北京晨报》）
按说，湖北省武汉市这家

学校推行的“开门办学”模式

是不错的，让家长走进课堂，

和孩子一起听课，可以感知教

育阔步发展，可以感知孩子的

学习历程。然而，报道中提及

的这位妈妈也是极端的。自从

有了“开门办学”模式之后，

她在三年时间里陪着孩子上了

3000 多节课，几乎成为了“孩

子的同学”。

为何想起来当“陪堂妈妈”？

这位妈妈可谓用心良苦。她说：

原本在小学成绩很优秀的儿子升

入初中后，不适应新的环境和节

奏，成绩下滑到了年级中下游。

老师当时建议她要多鼓励孩子，

可以陪着孩子一起做作业。在陪

孩子做作业过程中，她慢慢喜欢

上了“陪着孩子”，最后变成了“陪

着孩子上学”，成为了不折不扣的

“陪堂妈妈”。

三年的时间，陪着孩子上

了 3000 多节课，这位妈妈的

耐心，让我们看到了“慈母情

怀”，然而，这种极端的“慈

母情怀”也是存在问题的。

孩子上课的时候，她和孩

子坐在一个教室里，这对于其

他孩子来说，本身就是一种影

响。毕竟家长不是学生，在教

室里一待就是三年，不仅影响

了其他孩子，而且对于教师的

授课也是一种影响。而对于自

己的孩子来说，在心理上或许

并不是一件好事情。其他人的

妈妈都不在课堂上，只有自己

的妈妈天天陪着上课，孩子会

有“另类”的感受，这不利于

健康心理的养成。

不错，我们常说，父母不能

缺席孩子的成长。但是，这个“不

能缺席”也是需要适度的。当“陪

堂妈妈”三年上了3000 多节课

的时候，这不是没有缺席，而是

“出勤太勤”，如果孩子因此产生

依赖，什么事情都要靠妈妈解决，

即使孩子今后考上名牌大学，估

计也不会是合格人才。难道，妈

妈还要跟着到高中、到大学当“陪

堂妈妈”？

“极端的爱”就是“糊涂的

爱”。曾经看过一篇文章，一

位父亲十分疼爱女儿，为了照

顾女儿，他辞去了工作，孩子

到哪里上学，他就到哪里租赁

房子陪着，从小学一直到大学。

这种环境长大的孩子就是温室

里的花朵，是不能经历风雨的。

让孩子健康成长，请别当

“陪堂妈妈”！因为谁也不可

能路过孩子的全世界，孩子的

世界终究需要自己去打拼、去

翱翔。
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别再让“陪堂妈妈”演绎“极端的爱”

对待，而是要话中有人、话中有

物、话中有理、话中有序、话中

有情。

要看对象说话。看对方与自

己的关系度，看对方的精神状

态，看对方的身份、兴趣点、关

注点和理解力。说对方能听懂的

话，说对方容易接受的话。跟

尊长说话尽可能多听少说，与晚

辈说话要充满爱心。伤心的事不

可想说就说，欢喜的事也不可随

性而说。

要实在地说话。不可空洞

说教，不可凭空捏造，也不可

让人如坠云雾，更不可无事生

非。讲一件事，就要让人明白，

是什么时间、什么地点、什么

人，发生了什么事，产生了什

么效果，为什么会是这样，有

什么意义，该如何对待。让人

觉得客观实在，可感可触，容

易理解，轻松领会，也便于作

出相应的回应和举动。

要有理有据地说话。看法

的阐述、态度的表明，不是信

口开河，不是故作高深，更不

是强加于人，而是持之有故、

论之有据，符合事情的真相，

符合事物的客观规律，符合人

们的是非观念，符合社会的公

序良俗。让自己的观点立得住、

站得稳，使人觉得言之有理，

不信不行，不服不行。

要有条理地说话。不可想到

哪说到哪，海阔天空，不着边际，

而是有头有尾、有始有终、有散

有合、有分有总、有因有果。不

管是叙述还是议论，都要尽可能

让人弄清你的思维脉络和起承

转合，并沿着你的思路感受着你

的表达。

要有感情和艺术地说话。

批评的话关心着说，命令的话

商量着说，生硬的话柔软着说，

冰冷的话加热了说，吓人的话思

量着说，伤人的话不能说。发

生过的事客观地说，紧急的事

慢慢地说、清楚地说，没把握

的事谨慎地说，猜想的事也不可

想怎么说就怎么说。

话能有化方有力，语必关风

始动人。将“话”连着“化”，

话就不是口水话，更不是令人讨

厌的假话、大话和套话，而是

拥有了信度，富含着厚度，携带

着温度，充满着黏度，呈现出

春风化雨的效果来。
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“只有10%的‘优秀毕业生’

才能去天佑会堂参加学校的毕

业典礼，现场听校长的讲话，

而剩下的人需要坐在教室里观

看毕业典礼的直播，家长们甚

至需要坐在另一间教室观看直

播。”近日，北京交通大学“2018

年毕业典礼只安排 10% 的优

秀毕业生参加”引起关注。有

学生泪写：“对不起，我不是

那 10%。”

（据 6 月 19 日“中国之声”）
在现代教育理念下，大学

毕业生现场参加毕业典礼，挨

个接受校长祝福、授予学位，

完成“拨穗礼”，之后单独和

校长合影留念……这已是屡见

不鲜的事情了。这体现了一种

平等，尤其可让毕业生感受到

尊重和鼓励，为学生们的大学

生涯画上一个完美的句号，给

人生留下一段美好回忆。校长

这样一站数小时，身体自然是

很劳累，会感到吃不消的，但

是大学校长却执意如此，这姿

态谁不感动？

2014 年 6 月 28 日，《华西

都市报》曾曝出成都大学女大

学生毕业典礼上献吻校长的消

息，令网友感慨、赞叹。这样

的师生关系，是值得称道、推

崇的，俨然是现代大学一道亮

毕业典礼本是所有毕业生的欢聚，而不是部分学生的“专利”。图 /新华网

丽的风景线。

而居于首都的北京交通大

学居然只安排 10% 的优秀毕业

生现场参加毕业典礼，大多数

毕业生不得不在教室看直播，

甚至家长们都会被安排在另外

的教室，不能与自己的子女共

同感受这“毕业盛况”，除了

留给大多数毕业生和家长无

限的遗憾，更会让毕业生们

感受到这大学母校的势利与

冰冷，这怎么会让毕业生对

大学母校说爱呢？怎么会感

恩呢？怎么会在未来取得成

绩后回报学校呢？

优秀毕业生走向社会，事

业成功的几率当然会相对高一

些，但并不是绝对的。大学又

何必表现出如此不堪的庸俗和

功利，只对优秀毕业生青睐有

加呢？假如有学生像北京大学

那位毕业生那样，当屠户卖肉，

难道这大学就要将学生永远拒

之门外，甚至不承认是本校的

毕业生吗？

我们的大学实在不该对学

生抱有如此的傲慢与偏见，因

为这会让一所大学形迹可疑、

面目可憎，从里到外弥漫着对

权力的谄媚，并通体散发出拜

金主义的铜臭味。而这，起码

是与现代大学的精神、理念格

格不入的。

所幸，北京交通大学在对

媒体的回应中，及时矫正了上

述做法，这才让公众松了一口

气，那本已捏出汗的手心，顿

时凉爽起来。


